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LÍDERES DE MORENA SE UNEN 
A LALO RIVERA PARA CORREGIR EL 

RUMBO DE PUEBLA

 Después del recorrido por el Tianguis de Esperanza, Lalo 
Rivera, candidato a la Gubernatura por la Coalición ‘Mejor 
Rumbo para Puebla’ visitó Cañada Morelos y Tepanco de 
López, en este último se sumaron líderes y fundadores de 
Morena en Ajalpan indignados y decepcionados por la 
situación en su partido. Por otra parte, en Cañada Morelos 
señaló “Sí no hay maíz, no hay país”, por ello propuestas 
como Peso a Peso por el Campo y la Nueva Financiera 
Rural son fundamentales implementar en su Gobierno.

Suma Puebla 274 
incendios forestales 
en lo que va del año
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LOS CLIENTES NO 
SON ATENDIDOS 

POR BOTS: BINEO

HAY MUNICIPIOS 
REBASADOS POR 
EL CRIMEN: SSC
  Familiares y amigos estuvieron presentes en la misa que se realizó en el Barrio de Analco 

para despedir a los 4 agentes de la Policía Estatal abatidos, los hoy occisos fueron despedi-
dos en la Dirección de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado, acompañados por 
compañeros de trabajo y el Gobernador de Puebla. 

AMLO y 12 mil 500 
alumnos estarán 
en el desfile del 5 
de Mayo en Puebla
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Por tener el “descaro 
de pedir el voto”, corren 
a Óscar Anguiano de 
Tlalancaleca
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Gobierno de AMLO, el 
que más ha militarizado 
a México; 83% de 
convenios con fuerzas 
armadas no tienen que 
ver con seguridad
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Regidores y el equipo 
de campaña de Pepe 
Chedraui dieron 
negativo a influenza: 
Gabriel Biestro

POLÍTICA / PAG. 7

 Desde la junta auxiliar de la Resurrección, Alejandro 
Armenta candidato a la gubernatura de Puebla por la 
Megacoalición “Sigamos Haciendo Historia” se comprometió a 
rehabilitar centros de salud. Aquí en la Resurrección adelantó 
Armenta, va a llegar la Universidad de la Tecnología y la 
sustentabilidad con convenio con la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP) y el Instituto Politécnico 
Nacional, para que se tenga mayor número de profesionales 
en cuidado del medio ambiente y cultivos.
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Altas temperaturas 
detonan la 
proliferación de 
microorganismos y 
riesgos de adquirir 
enfermedades 
gastrointestinales: 
Rectora Lilia Cedillo

  Céspedes Peregrina reconoció que existen municipios del Estado que pueden estar reba-
sados en materia de seguridad, tal es el caso de Chignahuapan, donde el presidente Lorenzo 
Rivera Nava, no gestionó mayor presencia de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado, o 
de la Guardia Nacional.

ARMENTA SE COMPROMETE A 
REHABILITAR CENTROS DE SALUD 

EN LA RESURRECCIÓN
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ANGELOPOLITANAS

Los priistas quieren volver por sus fueros, su único problema es cómo van 
a ganar. En 2021, no consiguieron un solo distrito por mayoría y ahora 
van por siete.
El Partido Revolucionario Institucional propondrá a candidatos a la pri-
mera fórmula al Senado de la Republica, que está marcada a favor de 

Jorge Estefan Chidiac, al menos 13 de los 26 distritos locales.
A cambio Acción Nacional irá con Eduardo Rivera como candidato a la 

gubernatura de la coalición, para hacer equipo con el candidato a la alcaldía de 
la capital, para donde se perfila Mario Riestra.
El coordinador de los diputados del PRI, Estefan Chidiac, adelantó que son parte de 
los primeros acuerdos políticos en la esfera nacional de estas dos fuerzas, que irán 
aliadas en 2024 con el PRD.

En la casa de enfrente, los legisladores federales de la 4T se reunieron el 
miércoles con el futuro candidato a la gubernatura de Puebla, el senador 

Alejandro Armenta Mier. El coordinador de la bancada Morena, Nacho 
Mier, lo confirmó en sus redes sociales.
En la fotografía se observa a la mayoría de diputados morenistas, del 
Partido del Trabajo y el Verde Ecologista de México. “Morena es un 

movimiento vivo, cimentado en el trabajo constante y la búsqueda del 
bienestar de 30 millones de familias. En esa ruta caminamos para consolidar 

la Cuarta Transformación en #Puebla”, afirmó.
Expuso que es necesario el respaldo de los diputados para el segundo piso de la trans-
formación de México. “La unidad nos caracteriza. Con ese objetivo nos reunimos con 
@armentapuebla_ y compañeros diputados federales de Morena para organizar los 
trabajos de construcción del segundo piso de la transformación en México”, agregó.
En la imagen se nota la ausencia de Inés Parra, diputada federal por Morena, quien ha 
tenido diferencias con el partido y varias votaciones relevantes. A la reunión asistió 
Juan Carlos Natale López, diputado plurinominal del Verde y quien coordinó la cam-
paña de Marcelo Ebrard en la entidad.

Desde la tarde del miércoles, habitantes de Coyomeapan lle-
garon a la capital con la intención de arreglar sus problemas 
políticos y dispuestos a desquiciar la ciudad si es necesario. 
Ayer, la sesión ordinaria del Congreso de Puebla fue suspendida 
debido por la protesta que mantienen más de mil pobladores 
y activistas de ese municipio.
Los vecinos de la región exigen que los diputados locales 
resuelvan “los conflictos de ingobernabilidad” a los que se 

enfrentan, entre ellos la ausencia de su presidente municipal, Rodolfo García López. 
Exigen al gobierno que vigile el actuar de la familia Celestino Rosas, a quienes seña-
lan por actos de nepotismo, abuso de poder, uso indebido de recursos públicos, y 
represión, entre otros.
Señalaron que aumentó la inseguridad en la región y los actos de represión en contra 
de los habitantes que se han atrevido a denunciar públicamente al expresidente muni-
cipal de Coyomeapan, David Celestino Rosas y a su hermana, Araceli Celestino Rosas.
Por su parte, el gobernador Sergio Salomón Céspedes llamó a la mesura y al diálogo 
a los habitantes de Coyomeapan que se manifiestan en calles del primer cuadro de 
la ciudad de Puebla.
Los inconformes, después de apostarse frente al Congreso del Estado y arrojar pin-
tura al inmueble el miércoles 22 de noviembre, continuaron ayer con sus protestas.
Un grupo se manifestó frente a Casa Aguayo, lo que generó el cierre de vialidades 
como la 14 Oriente y el Bulevar 5 de Mayo, lo que a su vez provocó que automovilistas 
resultaran afectados en sus trayectos, así como usuarios del transporte público y de 
la línea 2 del RUTA.
La demanda de los inconformes es que el Congreso del Estado destituya al presidente 
municipal de Coyomeapan, Rodolfo García, con quien mantienen un conflicto poste-
lectoral. Más tarde, denunciaron la detención de al menos un par de pobladores de 
Coyomeapan por elementos de seguridad del estado.

Aunque hay una nueva Ley General de Movilidad y Seguridad Vial del Estado, 
que establece que los municipios utilicen cinemómetros, para la supervisión 
de automovilistas, el presidente Eduardo Rivera anunció que se revisará 
las medidas y posteriormente determinarán el uso de esta herramienta, 
sin embargo, actualmente no es oficial para la ciudad de Puebla.
El alcalde aseguró que habrá una revisión de los lineamientos que actual-

mente tiene el Código Reglamentario Municipal, y una vez que concluyan 
se hará un anuncio oficial.

“Por el momento no está contemplada la decisión que nosotros habíamos mani-
festado desde hace tiempo, de instalarlos, estaremos analizando por supuesto los 
alcances de la modificación legal, y por supuesto el Coremun, y hasta en tanto no 
concluya la revisión por parte del gobierno de la ciudad, no vamos a poder poner 
alguna fecha, una decisión”, dijo.
Rivera, en los hechos en precampaña por el gobierno del estado, no aprobará la ins-
talación de los medidores de velocidad, porque de hacerlo serían votos en su contra.

MARTES
30.04.2024 El múltiple homicidio de policías este fin de semana en Chignahuapan sacudió a Puebla.

Ayer, en la Dirección de la Policía Estatal, se les rindió un homenaje de cuerpo presente a 
los cuatro elementos que murieron durante un enfrentamiento con un grupo criminal. Asistió 
el gobernador Sergio Salomón Céspedes y funcionarios.
El homenaje de cuerpo presente fue a sus compañeros Francisco Durán, Cresencio Díaz, 
Daniel Trinidad y Javier Varela, quienes murieron en cumplimiento de su deber en Chigna-
huapan.
El gobernador expresó que este crimen, que sacudió a la corporación policiaca y a los po-
blanos, por la forma en que fueron emboscados, no quedará impune y señaló que ya fueron 
identificados los asesinos de los policías estatales, por lo que solo se está en espera de su 
ubicación y aprehensión.

El candidato a la gubernatura por coalición “Mejor Rumbo Para Puebla”, Eduardo Rivera 
desmintió que sus proyectos y propuestas de campaña para el estado sean inviables, cuan-
do a él como exalcalde, lo acreditan sus hechos más que los dichos de los voceros de su 
contrincante de Morena.
En respuesta a Luis Antonio Godina, Lalo Rivera defendió que ese tipo de ataques y des-
calificaciones en contra de sus propuestas las vivió las dos pasadas elecciones cuando 
buscó ser el alcalde de la capital, y después de ganar, demostró con hechos que sí se pudo 
cumplir.
Como ejemplo, citó que anunció la realización de mil calles, y las superó a mil 250; regresa-
ron las Estancias Infantiles, así fue con 70, pero ahora la protección como Estado es ir por 
500 anuales. Médico Contigo, fue un éxito en los meses que estuvo al frente del Ayunta-
miento de Puebla, ahora ese mismo modelo se replicara con la Tarjeta de Salud; así como 
Créditos Sin Intereses.

Alejandro Armenta, candidato a la gubernatura, aseguró que donde gobierna el PRIAN es 
donde prevalece la inseguridad, muestra de ello es el asesinato de cuatro policías estatales 
en Chignahuapan, municipio gobernado por el PRI.
“Fíjense, quién gobierna en Chignahuapan, el PRI; quién gobierna en Puebla, en donde 
ocurren incidentes, pues el PRIAN, quién gobierna en San Andrés, donde están los proble-
mas de inseguridad gobierna el PRIAN, casualmente”, agregó Armenta.
La confrontación de los candidatos a gobernadores es diaria y va escalando hasta que llegue 
el debate el próximo 12 de mayo. Hasta entonces habrá polémica y descalificaciones.

A un mes de que empezó el periodo de campañas locales en Puebla, hay 48 solicitudes de 
candidatos que piden acompañamiento, de los cuales sólo 23 tienen medidas implementa-
das, informó el secretario de Gobernación, Javier Aquino Limón. 
El secretario explicó que, a estos 23 candidatos, se determinó aplicar el protocolo corres-
pondiente, por el contexto que enfrenta, sin embargo, cada uno, tienen medidas distintas. 
“Tenemos al momento 48 solicitudes de las cuales 23 tienen medidas de protección, este 
seguimiento, recuerden que está el protocolo, y diariamente se evalúan las solicitudes, te-
nemos un fenómeno, a partir de la semana pasada. Esto tiene que ver con algunos aspec-
tos que también el gobernador, junto con esta mesa de seguridad diaria, hemos implemen-
tando al interior del Estado”, dijo. 

Los laboratorios AstraZeneca reconocieron por primera vez en documentos judiciales que, 
en casos inusuales, su vacuna AntiCovid puede causar trombosis, informó el diario britá-
nico The Telegraph. Usuarios emprendieron en Reino Unido una acción colectiva contra el 
gigante farmacéutico y su vacuna para el Covid-19, señalando que habría estado detrás de 
la muerte y lesiones graves en docenas de casos.
El primero, indicó The Telegraph, fue presentado el año pasado por Jamie Scott, padre de 
dos hijos, que quedó con una lesión cerebral permanente tras desarrollar un coágulo de 
sangre y una hemorragia en el cerebro que le ha impedido trabajar después de recibir la 
vacuna en abril de 2021.
De acuerdo con The Telegraph, aunque AstraZeneca ha rechazado las demandas, aceptó, 
en un documento legal presentado ante el Tribunal Superior en febrero, que su vacuna para 
el Covid-19 “puede, en casos muy raros, causar STT”, las siglas del síndrome de trombosis 
con trombocitopenia, que provoca coágulos sanguíneos y un bajo recuento de plaquetas.
Hasta ahora, se han presentado 51 demandas ante el Tribunal Supremo británico, en las 
que las víctimas y sus familiares reclaman una indemnización por daños y perjuicios estima-
da en 100 millones de libras esterlinas. 

La Suprema Corte de Justicia avaló ayer la reforma de mayo de 2021 a la Ley de Hidrocar-
buros, por la cual se endurecieron los requisitos de los permisos para empresas privadas, y 
se facultó al gobierno para suspenderlos y ocupar temporalmente sus instalaciones.
Por unanimidad en todos los temas salvo uno, el Pleno de la Corte declaró infundada la 
acción de inconstitucionalidad de senadores de Oposición contra esta reforma, que derivó 
de una iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador procesada por el Congreso 
en menos de un mes.
El Ministro Alberto Pérez Dayán, que presentó el proyecto, explicó que la suspensión del 
permiso no es un acto confiscatorio por el cual el Gobierno se apropie de bienes privados, 
o que afecte la seguridad jurídica.
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RICARDO MONREAL REGRESA 
AL SENADO DE LA REPÚBLICA
En una misiva a la senadora Ana Lilia Rivera, presidenta 
de la Mesa Directiva de la Cámara Alta, Monreal Ávila 
informó de su determinación de retomar su escaño a 
partir de este mismo jueves

REDADA

PAPA FRANCISCO RECIBIRÁ A 
ALBERTO FERNÁNDEZ EN EL 
VATICANO LA PRÓXIMA SEMANA
La audiencia del papa Francisco y el actual presidente de Argen-
tina, Alberto Fernández, se realizará en el Palacio Apostólico 
del Vaticano

MEXICANO ‘PATO’ O’WARD SE 
UNIRÁ A MCLAREN EN 2024 COMO 
PILOTO DE RESERVA DE F1
Tras esta decisión de McLaren, el mexicano Patricio O’Ward 
participará en los primeros entrenamientos libres del GP 
de Abu Dabi de F1

DEMANDAN A JAMIE FOXX POR 
UNA SUPUESTA AGRESIÓN 
SEXUAL OCURRIDA EN 2015
La demandante acusa a Foxx de haberla tocado sin su con-
sentimiento después de que ella y su amiga se acercaran al 
actor para pedirle una fotografía

MARTES.30.04.2024      @diariopuntual                www.diariopuntual.com

MÉXICO Y EE.UU. 
RETIRAN CANDIDATURA 
PARA EL MUNDIAL 
FEMENIL 2027

Las federaciones de futbol de 
México y Estados Unidos anun-
ciaron que retiraron su candida-
tura en conjunto para organizar 
el Mundial femenino de 2027 y 
en cambio apostarán por hacer-
lo en 2031.

EL ACTOR GÉRARD 
DEPARDIEU ES 
INTERROGADO 8 HORAS 
POR AGRESIÓN SEXUAL

El actor francés Gérard Depar-
dieu es señalado por dos acu-
saciones de agresión sexual su-
puestamente cometidas en 2014 
y 2021.

CONFIRMA CEM 
DESAPARICIÓN DE 
SALVADOR RANGEL 
MENDOZA, OBISPO 
EMÉRITO DE LA DIÓCESIS 
DE CHILPANCINGO-CHILAPA

Por medio de un comunicado, la au-
toridad de la iglesia mexicana señaló 
que se desconoce el paradero de 
Salvador Rangel Mendoza desde el 
sábado 27 de abril.

UNIVERSIDAD DE 
COLUMBIA DA A 
ESTUDIANTES UN 
PLAZO DE HORAS PARA 
DESMANTELAR SU 
CAMPAMENTO

La carta de la Universidad de Co-
lumbia ofrece a los acampados la 
posibilidad de evitar esta medida 
extrema si acceden a abandonar 
el lugar.
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Las altas temperaturas detonan la 
proliferación de microorganismos 
y riesgos de adquirir enfermedades 
gastrointestinales: Lilia Cedillo

POR ELLO, LA RECTORA LILIA CEDILLO RECOMIENDA EVITAR COMER ALIMENTOS CRUDOS 
EN VÍA PÚBLICA, ASÍ COMO LAVAR Y DESINFECTAR VERDURAS

La Rectora de la BUAP, María Lilia Cedi-
llo Ramírez, hizo un llamado a la comu-
nidad universitaria y población a cuidar 
su alimentación, no ingerir alimentos 
crudos en la vía pública, lavar muy bien 
frutas y verduras,  y desinfectar éstas úl-
timas, durante esta temporada de calor 
en la que se está más expuesto a desa-
rrollar enfermedades gastrointestinales.

En entrevista en el programa de TV 
BUAP, De eso se trata, la doctora Lilia 
Cedillo explicó que el aumento de la 

temperatura en el ambiente incremen-
ta la proliferación de microorganismos 
y las enfermedades gastrointestinales. 
“Por ejemplo, en esta época los microor-
ganismos, sobre todo bacterias, como la 
escherichia coli, son de generación muy 
corta y se reproducen cada 20 minutos”, 
refirió.

Por ello, orientó a cuidar los alimen-
tos que comemos, sobre todo los que no 
están cocinados y se venden en la vía 
pública: “Es muy fácil que se contami-

nen con microorganismos, porque éstos 
se reproducen muy rápidamente con el 
calor y al consumirlos nos enfermamos”.

Por ello, recomendó ingerir alimen-
tos cocinados, lavado de manos antes 
de cocinar y para comer; lavar perfecta-
mente bien las frutas con agua y jabón, 
así también las verduras que además 
hay que desinfectar, sobre todo las ho-
jas verdes que se consumen crudas, 
como lechugas y cilantro. 

               °REDACCIÓN

PARA CELEBRAR DÍA 
DEL NIÑO REALIZAN 
“FERIA DIVERTIDA DE 
LA SALUD PREVENTIVA 
INFANTIL”
Puebla, Pue- El Ayuntamiento de 
Puebla informa que, en el marco del 
Día de las Niñas y los Niños, se llevó 
a cabo la "Feria Divertida de la Salud 
Preventiva Infantil”, donde se acerca-
ron servicios médicos, terapéuticos 
y actividades recreativas a usuarios 
del Centro de Día, además del Centro 
Municipal de Equinoterapia y Rehabi-
litación Integral (CMERI).

La Feria incluyó áreas de aten-
ción dental, salud mental, con teatro 
guiñol de gestión emocional, unidad 
médica, memorama gigante de salud 
preventiva, diagnóstico y rehabilita-
ción con caballos, función de cine, 
mini feria de desarrollo infantil, entre 
otras actividades de estimulación e 
informativas para los más pequeños.

La ciudadanía interesada en los 
servicios terapéuticas y de rehabilita-
ción que se brindan desde el CMERI, 
puede comunicarse al 2221681827, o 
bien, acudir a sus instalaciones en 11 
Sur 11901, Cuarta Sección Bio Par-
que Agua Santa, de lunes a viernes 
de 8:00 a 16:00 horas. °REDACCIÓN

SAT. 30 de abril último día para hacer la declaración anual sin adeudos
Puebla, Pue- Este 30 de abril es el últi-
mo día para hacer la declaración anual 
para no generar ningún adeudo, e ir al 
corriente de las obligaciones fiscales, 
por lo que han implementado herra-
mientas para facilitar el proceso, señaló 
el SAT.

Previamente se ha señalado que la 
fecha límite para presentar la declara-
ción anual de impuestos en 2024 es el 
30 de abril, pero debido a que aún faltan 
muchas personas físicas en cumplir con 
esta responsabilidad, el SAT lanza el 
aviso para dejar en claro que no habrá 
prórroga, es así que los contribuyentes 
tienen hasta el próximo martes para ha-
cer el trámite.

Con la finalidad de que las personas 
físicas puedan presentar la declaración 
anual de impuestos en tiempo y forma, 
el SAT ha dado a conocer que extendió 
su horario de cierre de oficinas, por lo 
que, hasta el 30 de abril se atenderá a 
los contribuyentes desde las 8:30 de la 
mañana hasta las 6:00 de la tarde.

Hay que recalcar que, en caso de 
no cumplir con presentar la declaración 
anual de impuestos o hacerlo fuera de 

tiempo, el SAT le podrá aplicar a las 
personas físicas algunas multas eco-
nómicas, las cuales también pueden 

conllevar recargos, así que lo ideal es 
hacer este proceso fiscal antes de que 
termine el 30 de abril. °ALMA MÉNDEZ
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HOY MARCHARON 22 
MIL TRABAJADORES 
DE LA UNT EN PUEBLA
Puebla, Pue. Sindicatos y ONG's, ad-
heridos a la Unión Nacional de Tra-
bajadores (UNT), anunció su marcha 
conmemorativa al 1 de mayo Día del 
Trabajo donde participarán cerca de 
22 mil trabajadores.

En rueda de prensa, José Rafael 
Pacheco Fernández, integrante de 
la presidencia colegiada de la UNT, 
informó que el punto de partida será 
la 25 Sur y Avenida Juárez hacía el 
zócalo de Puebla, donde se espera 
que haya empatía de parte de los ciu-
dadanos.

Pacheco Fernández explicó que 
realizarán un total de 11 demandas 
entre las que destacan son:

REDUCCIÓN DE LA JORNADA LABORAL
INCREMENTO DE AGUINALDO
REPARTO DE UTILIDADES DIGNAS
MEJORAR LAS CONDICIONES LABORALES 
CON JORNADAS DE 40 HORAS LABORA-
LES CON PAGO DE 56 HORAS

“Esta es una lucha por los dere-
chos de los trabajadores en sentido 
general, que es conmemorado en 
mayor o menor medida en todo el 
mundo. En Puebla seremos 14 orga-
nizaciones que representan a 22 mil 
trabajadores”, finalizó. °ALMA MÉNDEZ

ACADÉMICO UPAEP 
DESTACA EL PAPEL DE 
LAS MATEMÁTICAS EN 
LA PEDAGOGÍA
Puebla, Pue- La pedagogía del bien 
común se fundamenta en cuatro pila-
res de aprendizaje clave: aprender a vi-
vir, convivir, transformar y trascender. 
Dentro de este marco, las matemáti-
cas adquieren un papel fundamental 
al reconocer la relación intrínseca en-
tre la disciplina y la cotidianidad de las 
personas. Así, las matemáticas se in-
tegran en una pedagogía integral que 
abarca todas las dimensiones del ser 
humano, así lo dio a conocer Damián 
Emilio Gibaja Romero, director del 
Área de Matemáticas del Decanato de 
Ingenierías de la Upaep.

El académico mencionó que es 
necesario desarrollar el pensamiento 
matemático y abstracto para mejorar 
habilidades de comunicación, organi-
zación y toma de decisiones.

Gibaja Romero señaló datos pre-
ocupantes provenientes de organis-
mos internacionales, como la prueba 
PISA, que revelan un rezago signifi-
cativo en la educación matemática en 
México. Se estima que los estudian-
tes mexicanos salen con deficiencias 
importantes de los niveles básicos de 
educación, lo que representa un de-
safío tanto a nivel nacional como local 
en Puebla. °ALMA MÉNDEZ

AMLO y 12 mil 500 alumnos 
en el desfile del 5 de Mayo

Puebla, Pue. Para el desfile de la conme-
moración de la batalla de Puebla, está 
confirmada la visita del presidente An-
drés Manuel López Obrador, y la rectora 
de la Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla (BUAP), Lilia Cedillo Ramírez, 
así lo dio a conocer el titular de la Secre-
taría de Educación Pública, Jorge Este-
fan Chidiac.

El funcionario estatal explicó que par-
ticiparán 12 mil 500 alumnos, 36 escue-
las, entre ellas la BUAP por primera vez y 
se incluyen diez carros alegóricos.

Estefan Chidiac garantizó que ya está 
lista la logística para este evento que bus-
ca reforzar los hechos históricos del esta-
do, prueba de ello, es que, López Obra-
dor confirmó que estará en Puebla este 
5 de mayo con motivo de los festejos del 
162 aniversario.

Explicó que son 36 escuelas de edu-
cación obligatoria como secundarias en 
sus diferentes modalidades (técnicas, 

generales y telesecundarias), media su-
perior y superior que participarán en el 
desfile, quienes llegarán desde dos horas 
antes a la zona de Los Fuertes.

Adelantó que la parada cívica será en 
el Mausoleo de Ignacio Zaragoza, donde 
marcharán 12 mil 500 escolares, de diez 
municipios del interior del estado como son:

ATLIXCO
CHIGNAHUAPAN
PUEBLA
SAN ANDRÉS Y SAN PEDRO CHOLULA
TECAMACHALCO
TEPEACA
TEHUACÁN
TEPEXI DE RODRÍGUEZ
TEZIUTLÁN

Enfatizó que por primera vez estará 
BUAP, con 400 participantes entre estu-
diantes, docentes, directivos y la rectora 
María Lilia Cedillo Ramírez.

El recorrido será del bulevar 5 de 
mayo y finalizarán en la 25 Oriente-Po-

niente, habrá diez carros alegóricos, cin-
co de ellos en representación de pobla-
nos ilustres como: Vicente Suárez, "Los 
tres Juanes", el general Ignacio Zarago-
za, entre otros.

Se contemplan 11 puntos de servicio 
médico e hidratación, así como módulos 
de sanitarios portátiles, esto en atención 
y cuidado de los participantes, además 
de seis puntos de interlocución para ex-
plicar el desarrollo de esta actividad.

En su intervención, Alberto Torres, co-
ronel de Armas Blindadas de la 25 Zona 
Militar, informó que participarán con 12 
banderas de guerra, planteles de la Ciu-
dad Militar y agrupamientos de fuerzas 
especiales, de paracaidistas.

Además, habrá mil 469 integrantes los 
que desfilarán entre efectivo de la Guar-
dia Nacional, Fuerza Aérea, 56 vehículos, 
nueve aeronaves, personal de los bino-
mios canófilos y un agrupamiento monta-
do de 40 caballos. °SILVINO CUATE

Suma Puebla 274 incendios forestales en lo que va del año

Puebla, Pue. En cuatro meses, en el 
Estado de Puebla suman 274 incen-
dios forestales y urbanos registrados 
en diferentes puntos, según lo dio a co-
nocer la encargada de despacho de la 

Secretaría de Medio Ambiente, Norma 
Sandoval González. 

Comentó que las afectaciones, por 
la suma de incendios, es de 9 mil 435 
hectáreas, más las que se incluyan, en 

los próximos casos. 
La funcionaria estatal explicó que el in-

cendio activo, es en el municipio de Tetela 
de Ocampo, donde hay tres brigadas, más 
un grupo de voluntarios y bomberos que 
son los que realizan el combate del fuego 
en el relleno sanitario, donde se origina. 

“El día de ayer (28 de abril), se unió 
un helicóptero para hacer sobrevuelo de 
valoración, y este lunes, estará llegando 
nuevamente para actividades de comba-
te”, refirió. 

Recomendó a las personas volunta-
rias, seguir las recomendaciones de los 
brigadistas, quienes tienen conocimiento 
táctico de cómo mitigar el fuego, sin ge-
nerar más accidentes. 

“Hay una parte que se encuentra en 
acantilados, esa parte siempre es muy di-
fícil de acceder, y puede levantar colum-
nas de humo muy grandes, eso no quiere 
decir que el incendio no esté controlado, 
todavía no tenemos un control total del in-
cendio”, refirió. °SILVINO CUATE
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Seguridad Estatal negó riña de 
morenistas en Eloxochitlán, 
fue pleito de borrachos

Puebla, Pue. Tras la versión que se difun-
dió, donde se señala que dos militantes 
de Morena en San Miguel Eloxochitlán, 
fueron atacados, por integrantes de los 
partidos de oposición, el titular de la Se-
cretaría de Seguridad Pública del Estado 
(SSP), Daniel Iván Cruz Luna desmintió 
esta versión al señalar que se trató de 
una disputa de personas alcoholizadas. 

El secretario explicó que el sábado 
pasado, aproximadamente a la 23:55 ho-
ras, recibieron una solicitud de auxilio al 

911, donde un oficial de la junta auxiliar 
refirió que dos hombres fueron llevados 
al Hospital, por recibir ataques con un 
arma punzocortante, se trataba de un su-
jeto de 22 y 32 años. 

"Nosotros recibimos el día sábado, a 
las 23:55 horas aproximadamente una 
llamada de emergencia en donde un 
elemento de la policía auxiliar refirió que 
el hospital de Zoquitlán ingresaron dos 
hombres lesionados con arma punzocor-
tante, estos dos hombres que ingresaron 

lesionados, con 22 y 32 años de edad 
respectivamente eran acompañados por 
un hombre que se identificó como suegro 
de estos 2", dijo. 

Dijo que al nosocomio llegó un ter-
cer sujeto identificado como su suegro, 
quien declaró a las autoridades que los 
dos hospitalizados estaban ingiriendo be-
bidas alcohólicas acompañados de una 
tercera persona, durante la convivencia, 
los ánimos se calentaron y terminaron 
discutiendo. 

"Esta persona que se identificó como 
suegro, refirió que estaban consumiendo 
bebidas alcohólicas, con un tercer mas-
culino, tenían rato consumiendo bebidas 
alcohólicas, iniciaron una discusión, el 
tercer masculino que era su familiar, sacó 
entre sus pertenencias un arma blanca, 
un arma punzocortante, esto quedó en un 
reporte del 911, se registra como inciden-
cia", dijo. 

Según versiones periodísticas, dos 
hombres, militantes de Morena, resulta-
ron con heridas de gravedad luego de ha-
ber sido agredidos con arma blanca, por 
un sujeto que era de un partido opositor. 
°SILVINO CUATE

FISCALÍA YA INVESTIGA MASACRE DE POLICÍAS EN 
CHIGNAHUAPAN; EDILES NO SOLICITAN MÁS SEGURIDAD

Puebla, Pue. Tras el enfrentamiento del 
28 de abril que se registró en Chignahua-
pan, donde hubo cuatro oficiales muertos, 
el gobernador Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina justificó que el Ayuntamien-
to de este municipio no había solicitado 
apoyo a la administración estatal, para el 
fortalecimiento de seguridad. 

Céspedes Peregrina reconoció que 
existen municipios del Estado que pueden 
estar rebasados en materia de seguridad, 
tal es el caso de Chignahuapan, donde el 
presidente Lorenzo Rivera Nava, no ges-
tionó mayor presencia de la Secretaría de 
Seguridad Pública del Estado (SSP), o de 

la Guardia Nacional (GN). 
Reiteró que la Fiscalía General del Es-

tado de Puebla (FGE), ya está realizando 
la investigación correspondiente, mien-
tras que, por parte del gobierno estatal, 
se brindará apoyo a las familias de los 
uniformados que murieron en el cumpli-
miento de su deber. 

“Entendemos que algunos podrían es-
tar rebasados, pero eso no quiere decir 
que no manden información acá, o que 
pidan ayuda, específicamente en el caso 
de Chignahuapan no tenemos reportes 
de nada en ese aspecto, hemos hecho 
los sucesos los que se ha atendido, en 

el caso de los ministeriales, el caso de la 
Policía Estatal y la única vez, es cuando 
sucedió el caso de un familiar”, refirió. 

El mandatario poblano pidió a todos 
los municipios atender la prevención del 
delito, y mantener una coordinación per-
manente con el gobierno del estado, para 
evitar casos como el ocurrido en Chigna-
huapan. 

“Que atiendan la prevención del delito, 
y avisar a tiempo, mandar información a 
tiempo, a las policías estatales o fuerzas 
federales, es prevención del delito, así 
es que, presidente y presidentas munici-
pales, saben que tienen nuestro apoyo y 
respaldo, pero si no asumen la respon-
sabilidad de decirnos que está pasando 
en sus municipios, ahí están muchas de 
las consecuencias que se da, ellos saben 
qué está pasando”, acotó. 

Por parte del secretario de Seguridad, 
Daniel Iván Cruz Luna informó que los 
hechos ocurrieron en la localidad de San 
Francisco Terrerillos, cerca de las 4:00 
am agentes realizaron la detención de un 
masculino que se transportaba a bordo 
de una camioneta de color negra, al ha-
cer la revisión se encontró equipo táctico 
y una estrella de metal, conocido como 
poncha llantas. 

Posteriormente, salieron de San Fran-
cisco Terrerillos, sin embargo, fueron al-
canzados por otros vehículos que hicie-
ron detonaciones, con ello se generó un 
enfrentamiento, y hubo 4 a 5 decesos por 
parte del grupo de agresores, y 4 oficiales 
muertos, más 2 heridos que ya son atendi-
dos, con estatus de estables. °SILVINO CUATE

DE 48 PETICIONES, 
SÓLO 23 CANDIDATOS 
TIENEN SEGURIDAD, 
RECONOCIÓ 
GOBERNACIÓN
Puebla, Pue. A un mes de que ini-
ció el periodo de campañas locales 
en el Estado de Puebla, suman 48 
solicitudes de candidatos que pi-
den acompañamiento, de los cuales 
sólo 23 tienen medidas implemen-
tadas, según lo informó el secreta-
rio de Gobernación estatal, Javier 
Aquino Limón. 

El secretario explicó que a estos 
23 candidatos, se determinó aplicar 
el protocolo correspondiente, por el 
contexto que enfrenta, sin embargo, 
cada uno, tienen medidas distintas. 

Reiteró que continúan con las 
mesas de trabajo, para la valora-
ción de la seguridad en el estado de 
Puebla, sin embargo, recientemen-
te han identificado que las peticio-
nes de seguridad se han mantenido 
estables y no representan un incre-
mento. 

"Tenemos al momento 48 so-
licitudes de las cuales 23 tienen 
medidas de protección, este segui-
miento, recuerden que está el pro-
tocolo, y diariamente se evalúan las 
solicitudes, tenemos un fenómeno, 
a partir de la semana pasada, se ha 
estabilizado la solicitud de las mis-
mas, esto tiene que ver con algunos 
aspectos que también el propio go-
bernador, junto con esta mesa de 
seguridad que se realiza todos los 
días hemos estado implementando 
al interior del estado", refirió. 

Dijo que en días anteriores tu-
vieron una reunión con las autorida-
des de la región de Huauchinango, 
donde se les pidió que brinden se-
guridad a algunos candidatos que lo 
requieren. 

"Pudimos reunirnos con pre-
sidente municipales, a los cuales 
también hemos hecho la recomen-
dación atenta de que se involucren 
en el proceso y que puedan brindar 
el acompañamiento necesario, en 
esta reunión estuvieron presentes, 
municipios de tres distritos locales 
Xicotepec, Huauchinango y Zacat-
lán y estaremos haciendo recorridos 
en diferentes regiones, en compa-
ñía de la Sedena, Guardia Nacional, 
la Fiscalía", refirió. °SILVINO CUATE
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Armenta se compromete 
a rehabilitar centros de 
salud en La Resurrección

Armenta presenta 'Plan Hídrico': "Agua suficiente y para todos"

Puebla, Pue- Desde la junta auxiliar de 
la Resurrección, Alejandro Armenta can-
didato a la gubernatura de Puebla por la 
Megacoalición “Sigamos Haciendo Histo-
ria” se comprometió a rehabilitar centros 
de salud.

Aquí en la Resurrección adelantó Ar-
menta, va a llegar la Universidad de la 
Tecnología y la sustentabilidad con con-
venio con la Benemérita Universidad Au-
tónoma de Puebla (BUAP) y el Instituto 
Politécnico Nacional, para que se tenga 
mayor número de profesionales en cuida-
do del medio ambiente y cultivos.

Al recibir el bastón de mando de parte 
de la comunidad, el candidato mencionó 
que le “queda claro que no es para man-
dar, es para obedecer y lo respeto”, ase-
guró.

Las juntas auxiliares cercanas a la 
Malintzi, aseguró Armenta serán parte la 
ruta turística y de respeto a tradiciones, 
con una aldea donde se ofrezca medicina 
tradicional, y ecoturismo, con hostales y 
venta de productos de la región, “vamos a 
hacer una zona gastronómica, con mayo-
res servicios de educación y mejoramien-
to de infraestructura para que se convier-
tan en una junta auxiliar mágica”.

El candidato mencionó que el Plan 

Hídrico, también llegará hasta esta zona, 
“los problemas con el agua vamos a re-
solver de raíz, tenemos que hacer lo que 
nuestros padres y abuelos han hecho, 
cosechar el agua de lluvia, vamos a te-
ner nuestra fábrica de paneles solares, 
vamos a poner bombas especiales y con 
cosecha de sol, las sociedades de pozo 
agrícola pagarán menos cantidades de 
dinero”.

En representación de Pepe Chedraui, 
Mónica Silva resaltó que “el respeto a 
las costumbres será una prioridad como 
gobierno municipal eso es lo primero y 

lo segundo, mayor seguridad y respeto 
para que tranquilamente nuestras hijas y 
nuestros hijos pueden salir a caminar que 
vayan a la escuela y que sepamos que 
van a regresar con bien que nuestras mu-
jeres y hombres tendrán oportunidades 
para trabajar”.

Lo acompañaron: Xel Arianna Her-
nández candidata a diputada local, Ale-
jandro Carvajal candidato a diputado fe-
deral, Mónica Silva candidata a síndico 
municipal de Puebla en representación 
de Pepe Chedraui y el juez de paz Juan 
Pérez Pérez. °REDACCIÓN

En un encuentro con los medios de comu-
nicación, el candidato a la gubernatura de 
Puebla por la Megacoalición "Sigamos Ha-
ciendo Historia" Alejandro Armenta, dio a 
conocer que Puebla está alineado con el 
Plan Hídrico de la Doctora Sheinbaum prin-
cipalmente en 6 ejes de trabajo para los 115 
cuerpos de agua que existen en el estado.

El candidato mencionó que los ejes 
son: recuperación de ríos y lagos, tecni-
ficación del campo, fortalecimiento de los 
organismos operadores, aprovechamien-
to del agua de lluvia y nuevas fuentes de 
abastecimiento, mejora y ampliación de 
la infraestructura hidráulica además de la 
reforestación y recarga de acuíferos.

Las acciones que se proponen para cons-
truir el plan hídrico que considera el acceso al 

agua como un derecho humano, contempla 
la recuperación de ríos y lagos, como el de 
Necaxa, Tenango y Nexapa, tecnificación 
del campo, fortalecimiento de los organismos 
operadores, aprovechamiento del agua de 
lluvia y nuevas fuentes de abastecimiento, 
mejora y ampliación de la infraestructura hi-
dráulica, reforestación y recarga de acuíferos.

"En la zona central donde tenemos 
los distritos de riego más importante y 
las zonas de captación de agua por los 
escurrimientos del Izta-Popo, La Malintzi 
y el Citlaltépetl, de tal suerte que todos 
estos aspectos los tenemos en el plan hí-
drico, que insisto, es un proyecto que se 
está concluyendo, no tenemos la verdad 
absoluta, las investigaciones de los es-
pecialistas de la Benemérita Universidad 

Autónoma de Puebla y las investigacio-
nes del Politécnico Nacional, sumadas a 
las capacidades del equipo técnico que 
tenemos, nos va a ayudar a delinear com-
pletamente un proyecto inédito en la his-
toria de Puebla", remarcó Armenta.

El candidato de la Megacoalición anun-
ció que el Plan Hídrico para Puebla tiene la 
asesoría de personas expertos como Beatriz 
Manrique Guevara, quien es experta en te-
mas del medio ambiente; Germán Sierra, ex 
director de CONAGUA; Francisco Castillo 
Montemayor, experto en medio ambiente; 
así como Lauro Sánchez, experto en apro-
vechamiento del Agua; además de Melitón 
Lozano con quien se trabajará el proyecto 
de cosecha de agua en las escuelas. 

                °REDACCIÓN

MEJOR VAYAN A NUESTRAS 
CASAS: ARMENTA 
CONTESTÓ A LALO 
RIVERA TRAS EL RETO 
A TRASPARENTAR SUS 
DECLARACIONES
Puebla, Pue. El candidato a la guber-
natura por la coalición "Mejor Rumbo 
Para Puebla", Eduardo Rivera Pérez 
presentó su 5 de 5: declaración patri-
monial, de intereses, fiscal, antece-
dentes no penales y certificado médico 
y toxicológico.

Destacó que en un acto de con-
gruencia y transparencia, este lunes 
pone ante el escrutinio público lo que 
ha hecho como parte de su patrimonio 
durante 30 años.

Rivera Pérez precisó que tiene un 
compromiso claro, ante los poblanos, 
recordó que cuando fue alcalde de la 
ciudad la primera vez presentó, antes 
de que fuera obligación, su 3 de 3, aho-
ra eleva este ejercicio al presentar el 5 
de 5, para transparentar cada acción.

"Esto es lo que he construido con 
transparencia, seré un gobernador 
dispuesto a rendir cuentas, escuchar 
y responder los comentarios de la ciu-
dadanía. Este reto no es un reto perso-
nal a Armenta, que no se equivoque, 
él, es un reto de frente a los poblanos, 
porque tienen derecho a saber cuáles 
son nuestras condiciones para aspirar 
a un cargo tan importante como es ser 
gobernador de Puebla. Estoy listo físi-
camente en honestidad, transparencia 
para ser gobernador de Puebla".

LAS 5 DE 5 SON:
DECLARACIÓN PATRIMONIAL
DECLARACIÓN DE INTERESES
DECLARACIÓN FISCAL
CARTA DE NO ANTECEDENTES PENALES
CERTIFICADO MÉDICO Y TOXICOLÓGICO

 NO TENGO NADA QUE
 OCULTAR: ARMENTA
Para finalizar, Eduardo Rivera Pérez 
lanzó el reto a su contrincante del parti-
do Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), Alejandro Armenta Mier para 
que haga lo mismo, presentar su 5 de 5.

Minutos después, por separado, el 
candidato a la gubernatura por "Siga-
mos Haciendo Historia", Alejandro Ar-
menta Mier sostuvo que "no tiene nada 
que ocultar" y lo invitó a consultar la 
web para que conozca cómo está su 
declaración patrimonial.

Señaló que él no fue el gobernante 
que usó 6 mil millones de pesos en tres 
años, y mucho menos endeudó el mu-
nicipio, "no tengo nada que ocultar. Lo 
puedo invitar a mi casa el día que quie-
ra". Incluso sugirió que con ayuda de 
medios de comunicación se haga un re-
corrido en ambas residencias para que 
comparen quien es el que tiene que de-
mostrar cómo ha adquirido sus bienes.

Armenta Mier aprovechó para se-
ñalar que fue Eduardo Rivera Pérez el 
que endeudó al municipio de Puebla, 
así como el que privatizó el sistema de 
agua, mientras que él está limpio de si-
tuaciones de esta índole.

"Para que le contesto al señor, yo si ten-
go mi declaración patrimonial, que se tome 
la molestia de consultar el internet, y que in-
vestigue como está mi declaración patrimo-
nial. Lo invitó a mi casa y que hagamos un 
recorrido en la suya, haber a dónde quedó 
la bolita", cerró. °AURELIA NAVARRO
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GOBIERNOS DEL PRIAN 
RECHAZARON EL 
MANDO ÚNICO EN ZONA 
DE CHIGNAHUAPAN: 
ALEJANDRO ARMENTA
Puebla, Pue. Tras el enfrentamiento 
entre policías estatales y delincuen-
tes, que dejó ocho muertos en Chig-
nahuapan, el candidato a la guberna-
tura por coalición "Sigamos Haciendo 
Historia", Alejandro Armenta Mier se-
ñaló que, quienes gobiernan en ese 
municipio así como en San Andrés 
Cholula y Puebla capital son alcal-
des de la oposición, emanados del 
PRIAN.

Armenta Mier precisó que fueron 
estos mismos, los municipios del Par-
tido Acción Nacional (PAN), y Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) los 
que rechazaron la idea de trabajar un 
Mano Único, aún cuando los proble-
mas más severos de inseguridad se 
registran en esta parte del interior del 
estado.

"Donde gobierna el PAN en Pue-
bla no quisieron el Mando Único, 
porque para ellos el tema es el nego-
cio de todo el sistema de seguridad. 
PAN, bueno PANPRI, o PRI PAN, o 
PRIAN, donde están los problemas 
de inseguridad está el PAN o PRI, 
casualmente", destacó el morenista.

El abanderado del partido Movi-
miento Regeneración Nacional (Mo-
rena), aclaró que pese a esta resis-
tencia del PRIANISMO, después de 
que la zona conurbada y Puebla capi-
tal sea de la Cuarta Transformación, 
se va a establecer el Mando Único 
operativo.

De este proyecto explicó, Armenta 
Mier, que se ha generado una falsa 
idea de querer restar facultades a los 
municipios, cuando nunca ha sido la 
intención de quitar el presupuesto a 
los Ayuntamientos, como lo hace la 
oposición, que ve justo a la seguridad 
como una oportunidad de "moche", 
con la supuesta adquisición de chale-
cos, y armamento policiaco.

"No me interesa el moche, me in-
teresa la eficiencia, no voy a quitar 
recursos a los municipios, voy a con-
dicionar a los municipios, nosotros te-
nemos una visión mucho más amplia, 
que estar pensando en los moches", 
dijo. °AURELIA NAVARRO

Regidores y equipo de campaña 
de Pepe Chedraui dieron 
negativo a influenza: Biestro
Puebla, Pue- La Planilla de Regidores 
y equipo de campaña del candidato a la 
alcaldía de Puebla capital, por la coali-
ción “Sigamos Haciendo Historia”, dieron 
negativo de influenza, mantendrán su 
activismo político en representación de 
José Chedraui Budid para mantener los 
25 puntos de ventaja que tiene sobre su 
contrincante más cercano de la oposi-
ción, Mario Riestra Piña.

Gabriel Biestro Medinilla, coordinador 
de campaña del candidato confirmó que 
Pepe Chedraui retomará sus brigadeos y 
actos masivos después de tres días, ya 
que fue el único que dio positivo de in-
fluenza este domingo, por lo que en res-
peto a la salud de los capitalinos tiene 
reposo domiciliario.

Indicó que, a la fecha, Pepe Chedraui 
ha realizado más de 30 recorridos entre 
juntas auxiliares, Unidades Habitaciona-
les y colonias, más de 35 reuniones, más 
eventos públicos, lo que hizo que des-

pués de este activismo, diera positivo de 
influenza.

“La campaña va bien, va abandonado, 
no tenemos duda de que va en primer 
lugar, la gente se sigue convenciendo 
de que es la mejor opción a la alcaldía, 
Pepe Chedraui. La gente ve en Pepe sin-
ceridad, le tiene confianza. En esta casi 
mitad de campaña el morenista seguirá 
creciendo y manteniendo la distancia de 
con su contrincante”.

“Este es el riesgo siempre, se está en 
contacto con mucha gente, puede pasar, 
pero todos los del equipo no hemos he-
cho pruebas, hemos salido bien, no tene-
mos contagio”.

En un segundo tema, Biestro Medini-
lla junto con Leobardo Rodríguez llama-
ron a los trabajadores del Ayuntamiento 
de Puebla a acercarse a ellos para recibir 
asesorías jurídicas en caso de que estén 
siendo obligados para hacer brigadeo.

“Les están solicitado hacer brigadeos, 

pero además de que cubran las estructuras 
de los partidos del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Partido Acción Nacional 
(PAN) y Pacto Social de Integración (PSI), 
donde les han asignado hasta casillas para 
hacer estos actos de campaña”.

Rodríguez dijo que el llamado no solo 
es a la plantilla de casi 10 mil trabaja-
dores del Ayuntamiento de Puebla, sino 
también a otros sectores que se sientan 
amenazados o intimidados, “que no ten-
gan miedo nadie los va a correr”.

*COMERCIANTES IGUAL ESTÁN SIEN-
DO OBLIGADOS*
Gabriel Biestro detalló que los comer-
ciantes de los diferentes tianguis, están 
siendo condicionados para que acudan al 
mitin de Mario Riestra programado para 
el miércoles 8 de mayo en San Isidro de 
lo contrario el personal del Ayuntamiento 
les quitara su lugar en El Gallito.  
       °AURELIA NAVARRO     

Díaz de Rivera no entregó la radiografía territorial de focos rojos electorales

Puebla, Pue- La dirigente estatal del 
Partido Acción Nacional (PAN), Augus-
ta Díaz de Rivera desistió de entregar 

la radiografía territorial de focos rojos 
electorales que detectaron con 22 mu-
nicipios al Gobierno del Estado.

Díaz de Rivera explicó que a la fecha 
la Mesa de Seguridad que se implemen-
tó con los órganos electores y partidos 
políticos, no se ha vuelto a realizar, la 
última vez fue el cierre de 2023.

La panista calificó de lamentable, 
que ya se entró casi en la recta final del 
proceso electoral, al faltar solo mayo 
para la elección del 2 de junio y el Go-
bierno del Estado dejó de convocar al 
PAN a estas mesas de seguridad.

“Es lamentable, creo que ellos de-
ben tener esa iniciativa, de escuchar-
nos a nosotros, de los candidatos que 
están pidiendo seguridad, y no ha ha-
bido una mesa de seguridad. Con eso 

nos batean, no estamos viviendo en un 
estado democrático”.

Fue el pasado 23 de abril, cuando el 
PAN dio a conocer que 22 municipios 
distribuidos en 18 distritos prendieron 
la alerta como “focos rojos” para la 
elección del 2 de junio.

Los puntos son: Acatlán, Acatzingo, 
Ajalpan, Amozoc, Ayotoxco de Guerre-
ro, Jonotla, Tlatlauquitepec, Chilchotla, 
Zihuateutla, Guadalupe Victoria, Tepe-
yahualco, San Martín Texmelucan, Es-
peranza, Palmar de Bravo.

Así como, Tecamachalco, Guadalu-
pe, Jolalpan, Petlalcingo, Tehuitzingo, 
Teopantlán, San Sebastián Tlacotepec 
y Zinacatepec, entre todos abarcan 
171 secciones electorales.

       °AURELIA NAVARRO       
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Líderes de Morena se unen 
a Lalo Rivera para corregir 
el rumbo de Puebla
Después del recorrido por el Tianguis de 
Esperanza, Lalo Rivera, candidato a la 
Gubernatura por la Coalición ‘Mejor Rum-
bo para Puebla’ visitó Cañada Morelos y 
Tepanco de López, en este último se su-
maron líderes y fundadores de Morena en 
Ajalpan indignados y decepcionados por 
la situación en su partido.

Lalo Rivera, durante su mitin en Te-
panco de López hizo una mención espe-
cial a Germán Romero “Sherman”, un li-
derazgo importante de Ajalpan, que antes 
estaba con Morena y que junto con varios 
líderes de la Sierra Negra han reflexiona-
do su participación política, se han dado 

cuenta que “los han engañado, los han 
maltratado, les han mentido” y por ello 
expresaron su intención de sumarse al 
proyecto que encabeza el candidato del 
PAN, PRI, PRD y PSI, para así mejorar 
rumbo de Puebla.

Entre estos liderazgos están Germán 
Romero, del frente juvenil de Morena; 
David Lezama, Coordinador de Estructu-
ra de RG’s; Ana Ávila, operadora de es-
tructura; Maximino Tequextle, asistente 
legislativo y Gerardo Domínguez, Funda-
dor de Morena.

Por otra parte, en Cañada Morelos se-
ñaló “Sí no hay maíz, no hay país”, por ello 

propuestas como Peso a Peso por el Cam-
po y la Nueva Financiera Rural son funda-
mentales implementar en su Gobierno.

En este evento le acompañaron los can-
didatos Gregorio Enríquez a Presidente Mu-
nicipal de Tepanco; Ana Laura Sánchez a 
Presidenta Municipal de Cañada Morelos; 
René López Cárdenas a Diputado Federal; 
Enriqueta Sánchez a Diputada Local; y Nés-
tor Camarillo a Senador; así como Marcos 
Castro, Secretario General del PAN, Pilar 
Nájera, Secretaria Adjunta del PAN, Carlos 
Navarro, Presidente de PSI, Nadia Navarro, 
Senadora y Lucero Carrera, Presidente Mu-
nicipal de Cañada Morelos. °REDACCIÓN

Mis propuestas se pueden hacer, Morena sólo ataca y descalifica: Lalo Rivera

ALISTAN FERIA DEL 
NOPAL EN SAN ANDRÉS 
CHOLULA
Puebla, Pue- Del 8 al 10 de junio se 
realizará la Feria del Nopal en San 
Andrés Cholula donde los visitantes 
podrán disfrutar de una gran variedad 
de platillos típicos y productos elabo-
rados a base de nopal, como escabe-
che, salmuera, tortillas, pulque, dulces 
cristalizados, mermeladas y medicina 
tradicional.

Además de la oferta gastronómica, 
habrá eventos artísticos y culturales 
para el disfrute de los asistentes.

Las autoridades señalaron la im-
portancia de esta feria para mostrar 
la riqueza de San Andrés Cholula y el 
talento de sus productores.

Se espera que el próximo 9 de ju-
nio, la gente podrá disfrutar de todos 
los éxitos de la agrupación “Los Inter-
nacionales Sonor´s”. ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. El candidato a la guberna-
tura por coalición “Mejor Rumbo Para 
Puebla”, Eduardo Rivera Pérez desmin-
tió que su carpeta de proyectos de pro-
puesta de campaña para el estado sean 
inviables, cuando a él como exalcalde de 
la Ciudad, lo acreditan sus hechos más 
que los dichos de los voceros de su con-
trincante del partido Movimiento Regene-
ración Nacional (Morena).

Lo anterior luego de que Luis Antonio 
Godina Herrera diera a conocer este fin 
de semana, que las “10 de Lalo” son in-
sostenibles de presupuesto, tras un aná-
lisis que hizo el equipo de campaña del 
morenista Alejandro Armenta Mier.

Rivera Pérez defendió que ese tipo 
de ataques y descalificaciones en contra 
de sus propuestas vivió las dos pasadas 
elecciones cuando buscó ser el alcalde 
de la ciudad, y después de ganar, de-
mostró con hechos que sí se pudo cum-
plir cada una de sus propuestas.

“Lo mismo decían cuando fui presidente 
municipal en las dos ocasiones anteriores, 
dijeron mil nuevas calles, no me creyeron.

y Pacto Social de Integración (PSI), que 
anunció la realización de mil calles, y las 
superó a mil 250; regresaron las Estan-
cias Infantiles, así fue con 70 pero ahora 
la protección como Estado es ir por 500 
anuales.

De Médico Contigo, precisó que fue 
un éxito en los meses que estuvo al frente 
del Ayuntamiento de Puebla, ahora ese 
mismo modelo se replicara con la Tarjeta 
de Salud; así como Créditos Sin Intere-
ses donde se destinaron más de 200 mi-
llones de pesos, siendo este un exitazo y 
ahora se prevé impulsar 6 mil millones de 
créditos.

La remodelación de espacios públi-
cos, y uno de los proyectos más ambicio-
sos fue el Rescate del Centro Histórico, 
donde fueron retirados 5 ambulantes que 
dejó la ex edil de Morena, Claudia Rive-
ra Vivanco, entonces “a mí me acreditan 
mis hechos, que sus dichos, por eso les 
vamos a ganar”, cerró.

Dentro de los aspectos que Godina 
señaló como insostenibles en materia 
presupuestal figuran:

La propuesta de 10 mil calles en la 
zona metropolitana y mil kilómetros de 
carreteras con Peso a Peso necesitaría 
de un impacto presupuestal de 47 mil mi-
llones de pesos.

Incrementar 10 por ciento los progra-
mas sociales: el impacto sólo para adul-
tos mayores sería de 17 mil millones de 
pesos. Para la creación de 500 estancias 
infantiles sería un costo de 30 mil millo-
nes de pesos.

Mejora al salario de policías, son 5 
mil uniformados en Puebla, serían 4 
mil millones de pesos adicionales a la 
suma que ya se destina en seis años; 
crear la Policía Estatal de Caminos con 
al menos 100 elementos necesitaría 
320 millones de pesos sin considerar 
equipo y patrullas.

Ejemplificó que, en materia de salud, 
en Puebla 500 mil consultas, una vez al 
mes por 500 pesos con un costo de dos 
estudios de mil 500 pesos, la tarjeta re-
queriría de 4 mil millones de pesos, anua-
les, más de 20 mil millones de pesos en 
seis años. AURELIA NAVARRO

Como ejemplo, citó el abanderado del 
Partido Acción Nacional (PAN), Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Parti-
do de la Revolución Democrática (PRD) 
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Por tener el “descaro de 
pedir el voto”, corren a Óscar 
Anguiano de Tlalancaleca 
San Matías Tlalancaleca, Pue- En 
San Francisco Tláloc, comunidad de 
San Matías Tlalancaleca, pobladores 
obligaron al edil con licencia, Óscar 
Anguiano y su brigada a retirarse, luego 
de que le reclamaron la instalación de un 
tiradero clandestino y la suspensión del 
servicio de recolección de basura.

Pese a que los brigadistas intentaron 
dialogar con los inconformes, estos no 
cesaron en expresar sus demandas.

Los hechos se registraron el fin de se-
mana, cuando la brigada del candidato 

arribó a la comunidad, donde ya lo espe-
raban los habitantes, quienes lo encara-
ron y reprocharon su actitud, quien, sa-
biendo la situación de la población, “tenía 
el descaro de pedir el voto”.

Aunado a lo anterior, indicaron que 
cuando pidieron hablar con Anguiano 
Martínez, este se negó a recibirlos, cuan-
do sabía la decisión de instalar un tirade-
ro clandestino en la comunidad era ilegal.  

Por lo que, este domingo le negaron 
el acceso a la población y prácticamente 
lo corrieron, para demostrarle su repudio.

Cabe resaltar que, Óscar Anguiano ha 
sido severamente criticado por su actitud 
como alcalde en el resto de los predios 
donde ha gobernado, incluso en esta 
nueva campaña ha sido acusado de pre-
suntamente estar relacionado con la en-
trega de apoyos, como láminas, tinacos y 
hasta calentadores solares para comprar 
votos.

Por último, Anguiano Martínez busca 
reelegirse y con ello, concretar su quinto 
periodo como gobernador del municipio. 
CAROLINA GALINDO

EN MARCHA EL POZO “SANTA CECILIA”, 
BENEFICIARÁ A LA COMUNIDAD DE CANOA

Puebla, Pue. El Ayuntamiento de Puebla informa a la comunidad de San Miguel Canoa que ya se encuentra en operación el pozo 
“Santa Cecilia”, ubicado en el Barrio San Nicolás, al finalizar la supervisión técnica para su correcto funcionamiento.

La puesta en marcha de esta infraestructura hídrica inició al concluir las fases de rehabilitación de la red de agua potable, am-
pliación de red de distribución, así como equipamiento para control y bombeo. Así, será la propia comunidad quien regule su uso 
debido a que la administración de este pozo quedó a cargo del Comité de Agua de San Miguel Canoa. REDACCIÓN

GUADALUPE CUAUTLE 
PRESENTA AGENDA 
PARA UN GOBIERNO 
INNOVADOR Y DE 
RESULTADOS
La candidata a la Presidencia Muni-
cipal de San Andrés Cholula, Gua-
dalupe Cuautle Torres, presentó la 
Agenda para un Gobierno Innovador 
y de Resultados ante académicos, 
docentes y la comunidad estudiantil 
de la Universidad Interamericana, 
por lo que agradeció al rector José 
David Ortega Cerecedo por el espa-
cio para entablar este diálogo.

Como parte de la Agenda Pú-
blica de San Andrés Cholula, que 
es el resultado de conversaciones 
con la población sanandreseña, la 
abanderada por el PAN, PRI, PRD y 
PSI expuso lo más relevante de su 
cuarto eje.

La base se establece en ser un 
gobierno innovador, por lo que se 
deben dejar atrás los esquemas 
tradicionales de organización para 
aplicar nuevos modelos de gestión 
pública que mejoren la calidad de 
los servicios.

En este sentido, se construirá 
un gobierno digital aprovechando 
las nuevas tecnologías mediante el 
fomento de un acceso gratuito a In-
ternet, el diseño e implementación 
de nuevas aplicaciones digitales, la 
creación de un sistema digital para 
el DIF, la implementación de un sis-
tema de registro para apoyos socia-
les y la reconfiguración del portal 
web del Ayuntamiento.

Se continuará con la aplicación 
del modelo de Presupuesto Basado 
en Resultados (PbR) a fin de garan-
tizar que las acciones municipales 
tengan el cumplimiento; y a través 
de la evaluación de resultados y del 
desempeño para hacer un gobierno 
eficiente y eficaz.

Asimismo, se aplicará un gobier-
no responsable con finanzas sanas, 
un gobierno transparente y con ren-
dición de cuentas, y un gobierno 
abierto para fortalecer la confianza 
ciudadana. De igual forma, se man-
tendrá la cercanía con la ciudadanía 
a través de Jornadas Integrales de 
Proximidad.

El combate a la corrupción será 
un baluarte, y en acciones referentes 
a este punto estará la consolidación 
de la Unidad de Asuntos Internos, 
la dotación de cámaras de solapa a 
las y los policías, la habilitación de 
una sección de quejas y denuncias 
en la aplicación SACH Ciudadano 
Alerta, la puesta en operación de la 
estrategia de Usuario Simulado, el 
desarrollo la gestión de riesgos de 
corrupción y el fomento de la ética 
pública, y el impulso mecanismos 
colaborativos con la ciudadanía para 
el desarrollo de herramientas de vigi-
lancia y rendición de cuentas.

El esquema de modelo de gobier-
no que se pondrá en práctica estará 
basado en la gobernanza participati-
va para hacer un gobierno innovador, 
transparente y con resultados; y se 
aplicarán prácticas de igualdad labo-
ral y no discriminación. REDACCIÓN
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Bineo está diseñado para que los 
clientes muevan su dinero, ahorren 
y obtengan préstamos donde, cuan-
do y como quieran. Basta con que en 
su teléfono descarguen la aplicación, 
disponible tanto para iOS como para 
Android, y se den de alta con la cre-
dencial del INE. El directivo abunda 
al respecto: “Es un proceso que tarda 
muy poco, en minutos puedes tener 
una cuenta completa: puedes deposi-
tar, prestar, retirar, hacer transferen-
cias, pagar servicios. Y también ten-
drás una tarjeta digital para comprar 
de manera segura en internet y una 
tarjeta física para pagar en comer-
cios físicos y retirar dinero en la red 
de más de 10,000 cajeros de Banorte; 
esta tarjeta tiene una singularidad: 

se encuentra con bots, no tenemos 
herramientas automatizadas que 
contesten tratando de simular a una 
persona”, explica el director de Bi-
neo. “En cada interacción, ya sea por 
WhatsApp, por el chat de la app, por 
teléfono, siempre contesta un huma-
no. Y también tenemos toda la tecno-
logía para que cada vez que el cliente 
tenga un contacto con nosotros todo 
se resuelva muy rápido porque la 
plataforma tecnológica permite te-
ner toda la información en un solo 
lugar y dar ese nivel de atención para 
romper los puntos de dolor que exis-
ten en la banca tradicional”.

—¿El sistema legal en México se 
ha modernizado para el tratamien-
to de los clientes morosos? 

—El sistema financiero te da la cer-
teza para hacer las cosas de manera 
correcta, por eso era muy importan-
te para nosotros tener una licencia 
bancaria completa. Fue una decisión 
que tomamos, que para darles a los 
clientes el servicio adecuado y la se-
guridad y la certeza necesitábamos 
ser banco, con eso les damos una 
certeza regulatoria y de seguridad de 
que están protegidos tanto en sus da-
tos personales y sus ahorros, como 
en sus depósitos y toda su transac-
cionalidad.

—Bineo crecerá gradualmente en 
cuanto a los servicios financieros, 
¿en qué momento se encuentra aho-
ra en comparación con los bancos 
ya establecidos?

—En Bineo ya construimos los ci-
mientos del edificio, son cimientos 
muy poderosos y salimos con estos 
productos que tenemos. Ahora va-
mos a empezar a escuchar las ne-
cesidades de los clientes, ver cuáles 
son los siguientes pasos. Tenemos 
un anaquel de productos que ire-
mos desarrollando, pero depende 
de las necesidades del cliente y de 

no exhibe los números de la cuenta 
en el plástico, entonces si la pierdes 
nadie podrá usarla para nada”.

LOS CLIENTES NO SON  
ATENDIDOS POR BOTS
LA OFERTA DE VALOR DE ESTE NUEVO 
banco es para quienes anhelan mo-
ver sus finanzas en un espacio cien 
por ciento digital y que no desean 
poner un pie en una sucursal banca-
ria. Sin embargo, eso no quiere decir 
que cuando el cliente tenga una duda 
o problema será atendido por un ro-
bot; al contrario, siempre tendrá a un 
humano que lo asesore.

“Eso es muy importante: en todas 
las interacciones que el cliente tiene 
con nuestro Centro de Soluciones no FO
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VÍCTOR MOYA, DIRECTOR 
GENERAL DE BINEO, 
el primer banco cien por 
ciento digital de México.
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lo que nos vayan refiriendo. Este es 
un proceso evolutivo en donde, si 
bien nacimos con esto, pues no nos 
vamos a quedar cruzados de brazos. 
Estamos desarrollando todos los 
días, a través de metodologías ágiles, 
nuevas funcionalidades, productos y 
condiciones que van a ir creciendo, 
y conforme vayamos evolucionando 
con los clientes iremos abriendo mu-
chas más líneas de negocio.

—¿Cuál es la relevancia de las 
autorizaciones y avales que tiene 
Bineo en comparación con las 
plataformas digitales tan comunes 
hoy en día?

—El ser el primer banco con li-
cencia propia y el primero cien por 
ciento digital nos otorga una solidez 
que no tienen los demás jugadores. 
Las empresas digitales que se hacen 
decir neobancos, financieras, no tie-
nen el sustento legal necesario para 
operar como lo hace un banco, tan-

—¿Si yo soy usuario de Banorte 
me recomiendas cambiarme  
a Bineo?

—Eso es parte de la estrategia del 
Grupo Financiero Banorte, dejarle 
al cliente la decisión en sus manos. 
Como grupo tenemos toda la gama 
de productos y servicios que el cliente 
desee y él va a decidir por qué ban-
co quiere ser atendido. Hay muchos 
clientes que no quieren tener un con-
tacto físico, que desean tener todo 
24/7 en la palma de la mano, que quie-
ren resolver de una forma diferente, 
que desean tener esa personalización 
que le estamos dando; para esos clien-
tes que quieren vivir cien por ciento 
en el mundo digital tenemos Bineo. 
Eso es algo muy poderoso porque 
no estamos limitando ni tratando de 
llevar a los clientes a donde nosotros 
consideremos que es la mejor solu-
ción para ellos, que ellos decidan qué 
tipo de soluciones desean tener. 

to desde la parte de los préstamos 
como de la parte de los ahorros, por 
eso es tan importante que nosotros 
sí le diéramos esa ventaja a nuestros 
clientes. Las autorizaciones y avales 
nos permiten garantizar a los clien-
tes que nuestra metodología está 
respaldada por una regulación, de 
que trabajamos con el más alto de 
los estándares tanto a nivel regula-
torio como a nivel de controles in-
ternos, porque, además, somos parte 
del grupo financiero mexicano más 
grande y número uno del país.

EN ENERO PASADO, Grupo Financiero Banorte lanzó Bineo, un banco que no tiene sucursales. 
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“En cada 
interacción, ya  
sea por WhatsApp, 
por el chat de la 
app, por teléfono, 
siempre contesta  
un humano”.
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EN CONTRASTE CON LA SOBRIE-

dad que proyecta el mundo que 

rodea al sistema financiero mexica-

no, en las oficinas de Bineo lo que 

prevalece es la comodidad: el per-

sonal no viste de saco, corbata, traje 

sastre ni zapatillas, y cuando llega 

al corporativo, ubicado en la aveni-

da Reforma de la Ciudad de México, 

literalmente ocupa el escritorio que 

esté vacío y el que mejor le parezca. 

Ello se vuelve más factible conside-

rando que cada colaborador utiliza 

una computadora portátil, lo que a 

su vez le permite trabajar desde casa 

varios días a la semana.

En tanto, las paredes de las ofici-

nas también hacen lo suyo: a lo largo 

de varios muros se dejan ver letreros 

que encarnan la labor de esta empre-

sa: “Somos humanos, no bots”, “Nos 

alejamos del ego, drama, problemas”, 

“Aprendemos rápido y no le damos 

oportunidad al fracaso”, “Confia-

mos mutuamente y celebramos los 

logros”... Al frente de este proyecto 

está Víctor Moya, un ingeniero civil 

con maestría en administración de 

empresas y con amplia experiencia 

en el sistema financiero, pues ha co-

laborado en grupos como Banamex, 

Citibank, Fullerton Financial Hol-

dings at Temasek Holdings, Digital 

Finance International y 4finance.

“Somos el primer banco cien por 

ciento digital en México con licencia 

propia y somos una institución regu-

lada por todas las autoridades finan-

cieras, lo que le da protección, segu-

ridad y certeza a los clientes de que 

sus ahorros están protegidos por el 

Instituto para la Protección al Aho-

rro Bancario (IPAB)”, indica Moya, 

director general de Bineo. “Nuestra 

oferta de valor es que somos 

un banco dirigido a personas 

que quieren vivir cien por 

ciento en el mundo digital, 

usuarios por 400,000 UDIS, el equi-

valente a más de 3 millones de pesos.

“Al ser cien por ciento digital po-

demos llegar a cualquier esquina 

del país. Hoy en México casi todo el 

mundo tiene un teléfono inteligente, 

entonces cruzamos una coyuntura y 

llegamos a lugares donde no existen 

sucursales bancarias. Para cualquier 

persona que quiera tener el acceso a 

la banca tenemos una gama de servi-

cios muy amplia. Vamos por las perso-

nas que nunca han tenido una cuenta 

bancaria o una relación con una ins-

titución financiera. Tenemos progra-

mas de entrenamiento y de educación 

financiera muy profundos para llevar 

a los clientes de la mano y que sepan 

cómo funciona”, añade Víctor Moya.

que desean tener todo en la palma 

de su mano en donde sea y cuando 

sea, pues operamos las 24 horas del 

día de los siete días de la semana”.

En enero pasado, Grupo Finan-

ciero Banorte lanzó Bineo, un banco 

que no tiene sucursales, pero cuyo 

desafío primordial es satisfacer las 

necesidades de las personas que bus-

can una solución cien por ciento di-

gital. Al operar con una licencia de 

Institución de Banca Múltiple pro-

pia autorizada por la Comisión Na-

cional Bancaria y de Valores (CNBV), 

con la opinión favorable del Banco 

de México (Banxico) y con el aval 

del Instituto para la Protección al 

Ahorro Bancario (IPAB), garantiza 

la protección de los ahorros de los 

Aunque Bineo es una aplicación para quienes desean  

un banco cien por ciento digital, el cliente que tiene una  

duda o problema siempre es atendido por una persona.

Horizontes

POR 

JOEL AGUIRRE A .

Son
humanos, 
no bots...
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lo que nos vayan refiriendo. Este es 
un proceso evolutivo en donde, si 
bien nacimos con esto, pues no nos 
vamos a quedar cruzados de brazos. 
Estamos desarrollando todos los 
días, a través de metodologías ágiles, 
nuevas funcionalidades, productos y 
condiciones que van a ir creciendo, 
y conforme vayamos evolucionando 
con los clientes iremos abriendo mu-
chas más líneas de negocio.

—¿Cuál es la relevancia de las 
autorizaciones y avales que tiene 
Bineo en comparación con las 
plataformas digitales tan comunes 
hoy en día?

—El ser el primer banco con li-
cencia propia y el primero cien por 
ciento digital nos otorga una solidez 
que no tienen los demás jugadores. 
Las empresas digitales que se hacen 
decir neobancos, financieras, no tie-
nen el sustento legal necesario para 
operar como lo hace un banco, tan-

—¿Si yo soy usuario de Banorte 
me recomiendas cambiarme  
a Bineo?

—Eso es parte de la estrategia del 
Grupo Financiero Banorte, dejarle 
al cliente la decisión en sus manos. 
Como grupo tenemos toda la gama 
de productos y servicios que el cliente 
desee y él va a decidir por qué ban-
co quiere ser atendido. Hay muchos 
clientes que no quieren tener un con-
tacto físico, que desean tener todo 
24/7 en la palma de la mano, que quie-
ren resolver de una forma diferente, 
que desean tener esa personalización 
que le estamos dando; para esos clien-
tes que quieren vivir cien por ciento 
en el mundo digital tenemos Bineo. 
Eso es algo muy poderoso porque 
no estamos limitando ni tratando de 
llevar a los clientes a donde nosotros 
consideremos que es la mejor solu-
ción para ellos, que ellos decidan qué 
tipo de soluciones desean tener. 

to desde la parte de los préstamos 
como de la parte de los ahorros, por 
eso es tan importante que nosotros 
sí le diéramos esa ventaja a nuestros 
clientes. Las autorizaciones y avales 
nos permiten garantizar a los clien-
tes que nuestra metodología está 
respaldada por una regulación, de 
que trabajamos con el más alto de 
los estándares tanto a nivel regula-
torio como a nivel de controles in-
ternos, porque, además, somos parte 
del grupo financiero mexicano más 
grande y número uno del país.

EN ENERO PASADO, Grupo Financiero Banorte lanzó Bineo, un banco que no tiene sucursales. 
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“En cada 
interacción, ya  
sea por WhatsApp, 
por el chat de la 
app, por teléfono, 
siempre contesta  
un humano”.
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Gobierno de AMLO, el 
que más ha militarizado 

a México; 83% de 
convenios con fuerzas 
armadas no tienen que 

ver con seguridad
EN MÉXICO, LAS FUERZAS ARMADAS (SEDENA, 

SEMAR, GUARDIA NACIONAL) RECIBEN CADA VEZ 
MÁS PRESUPUESTO Y FUNCIONES CIVILES PARA 

LLEVAR A CABO LABORES PARA LAS QUE NO ESTÁN 
FACULTADAS; SU PODER SE AMPLÍA CON ACUERDOS 

Y DECRETOS, DE ACUERDO CON EL INVENTARIO 
NACIONAL DE LO MILITARIZADO.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

La militarización de México co-
menzó hace al menos tres 
sexenios, sin embargo, se ha 
acelerado durante la adminis-
tración del presidente Andrés 

Manuel López Obrador con acuerdos y 
decretos para ampliar el poder militar, 
fuera de foros legislativos y del debate 
público, de acuerdo con el Inventario 
Nacional de lo Militarizado, una base de 
datos que documenta el incremento de 
la presencia castrense en el país, rea-
lizado por el Programa de Política de 
Drogas (PPD), México Unido Contra la 
Delincuencia (MUCD) e Intersecta.

El documenta señala que la milita-
rización no solo sucede con la seguri-
dad pública. De hecho, a nivel federal, 
83% de los convenios entre las fuerzas 
armadas y otras instituciones federales 
son para funciones civiles no relaciona-
das con la seguridad pública, como la 
protección del ambiente, la política so-
cial, la salud y las obras públicas.

A través de un complejo entramado 
de convenios, acuerdos, decretos y re-
formas —tanto constitucionales como le-
gislativas—, se les transfieren múltiples 
funciones y presupuestos civiles para 
llevar a cabo labores para las que no 
están facultadas, señala.

Este inventario es una base de datos 
que busca documentar la militarización 
en México y contribuir a identificar y en-
tender los mecanismos legales a través 
de los cuales sucede, los actores públi-
cos que participan en estos procesos y 
los argumentos utilizados para justificar 
su actuación.

El Inventario registra cuatro mecanis-
mos que las posibilitan: reformas consti-
tucionales, reformas legislativas federa-
les, acuerdos y decretos presidenciales; 
y convenios y acuerdos particulares fir-
mados entre las fuerzas armadas con 

distintas instituciones civiles.

LOS HALLAZGOS DEL INVENTARIO 
NACIONAL DE LO MILITARIZADO
De acuerdo con la base de datos del 
Inventario, de 2006 a 2023 fueron 
presentadas 87 iniciativas de reforma 
constitucional y legislativa en el Con-
greso para transferir funciones o presu-
puestos civiles a alguna de las Fuerzas 
Armadas. El 77% se presentaron entre 
septiembre de 2018 y agosto de 2023, 
es decir durante las últimas dos legisla-
turas que coinciden con el sexenio de 
López Obrador.

Morena es el partido político que 
ha presentado más iniciativas para au-
mentar las facultades de las fuerzas ar-
madas, siendo responsable de 46% de 
las iniciativas presentadas.

También destaca que, en total, se 
documentaron 19 acuerdos para crear 
empresas de participación estatal bajo 
control de las Fuerzas Armadas y les 
permiten participar en las obras priori-
tarias del gobierno, como el Tren Maya.

Otro mecanismo que posibilita 
que las fuerzas armadas reciban pre-
supuesto y funciones civiles son los 
acuerdos y convenios firmados entre 
instituciones militares e instituciones 
civiles de los tres órdenes de gobierno.

El Inventario registra que entre 2007 
y 2022 hubo 258 convenios que trans-
firieron funciones o presupuesto civiles 
a las fuerzas armadas: 222 convenios 
que transfirieron funciones civiles con 
sus respectivos presupuestos, 8 conve-
nios con funciones civiles y sin presu-
puesto y, finalmente, 28 convenios que 
transfirieron presupuestos civiles para 
funciones militares. En estos casos, 
por ejemplo, hay entidades federativas 
que pagan a las fuerzas armadas para 
construir cuarteles militares u otra in-

fraestructura militar.
De 250 convenios en los que se 

les transfirió presupuesto civil a las 
fuerzas armadas, solo en la mitad de 
estos acuerdos y convenios fue posi-
ble determinar cuánto dinero civil se 
les transfirió a las fuerzas armadas.

Las organizaciones señalan que 
si bien esta transferencia de funcio-
nes y presupuestos ha sido un fenó-
meno transexenal, desde 2010 se 
observa un incremento constante de 
los convenios celebrados entre las 
autoridades civiles y las instituciones 
militares. De acuerdo con los datos 
analizados, este aumento alcanzó su 
punto máximo en 2019, año en el que 
se registraron 43 convenios.

La Semarnat, Pemex y el SAT son 
las instituciones federales con las que 
más convenios han firmado las Fuer-
zas Armadas.

Por su parte, Nuevo León, Tamau-
lipas y Ciudad de México son las en-
tidades federativas con las que más 
convenios han firmado las Fuerzas 
Armadas.

“Si se analizan los convenios y 
acuerdos firmados entre instituciones 
federales con las fuerzas armadas, 
en el sexenio de Calderón se firmaron 
21 y en el de Peña Nieto 55, mientras 
que en los cuatro años estudiados del 
sexenio de López Obrador se firma-
ron 51”.

En la administración de Felipe Cal-
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derón (2006-2012), el 43% de los convenios federales 
transfirió alguna función civil que no era de seguridad 
pública a las instituciones militares; el porcentaje su-
bió a 69% con Enrique Peña Nieto (2012-2018), y, en 
los cuatro años de López Obrador, subió a 83%.

LOS CONVENIOS Y ACUERDOS TIENEN 
PROBLEMAS DE FORMA Y FONDO
El Inventario revela que los convenios y acuerdos no 
siempre contienen el monto concreto de las transfe-
rencias a instituciones militares. También presentan 
deficiencias en cuanto a su vigencia, que no siempre 
queda clara, además, suelen mostrar una justificación 
jurídica pobre.

“Son mecanismos que facilitan la opacidad y di-
ficultan la rendición de cuentas. Para conocer gran 
parte de las transferencias a instituciones militares 
llevadas a cabo con estos mecanismos, es necesario 

realizar solicitudes de acceso a la información a las 
autoridades que fueron parte del acuerdo o conve-
nio”. Esto, como revela el propio Inventario, rara vez 
resulta en un acceso efectivo a la información.

LA PROBLEMÁTICA DE LA MILITARIZACIÓN
Según el Inventario, la evidencia de años muestra que 
en labores de seguridad pública las fuerzas armadas 
no solo no han logrado contener la violencia, sino que 
han contribuido a su exacerbación, tanto de manera 
directa como indirecta.

En relación con las funciones de administración 
pública que ahora desempeñan, la evidencia que co-
mienza a acumularse —dada la novedad de muchas 
de las funciones— muestra que usar a las fuerzas ar-
madas en labores de administración pública conlle-
va riesgos importantes en términos de corrupción y 
abusos a los derechos humanos, particularmente los 

derechos laborales.
Además, señala que la militarización es un obstá-

culo para el desarrollo democrático y la protección de 
los derechos humanos.

“Más allá de lo que deben ser las funciones de las 
fuerzas armadas, hoy por hoy no son como cualquier 
otra institución civil. Son instituciones pensadas para 
la guerra, que tienen un régimen diferenciado. Y este 
no se ha modificado a pesar de que las funciones que 
desempeñan se alejan cada vez más de las funciones 
relacionadas con la guerra. 

En este sentido, el darles más funciones implica 
que más funciones del Estado quedan sujetas a este 
régimen especial. De manera más concreta: entre 
más funciones les damos a las fuerzas armadas, más 
funciones están exceptuadas del régimen de dere-
chos, justicia, transparencia, rendición de cuentas y 
democracia”, advierte.
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